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tung und Auswertung der Besteigung mitgewirkt. Shanghaier 

Fabriken hatten den groBten Teil der Ausriistung hergestellt 

Das Ereignis wurde in ganz China mit groBem Interesse verfolgt. 

Am 2.6. brachte die JMJP die ersten Fotos von der Endbestei- 

gung, und in zahlreichen Berichten wurde der Erfolg der Expe

dition als groBer Sieg gefeiert (z.B. JMJP 6.6.75).

Die Expedition traf am 5.6. wieder in Lhasa ein, wo ihr zu Eh- 

ren eine groBe Massenvenemmlung abgehalten wurde (NCNA 

8.6., nachSWB 12.6.75).

Wissenschaftliche Experimente der Everest-Expedi- 

tion

Diese Expedition verschiedener Institute der chinesischen Aka- 

demie der Wissenschaften in das Mount Everest-Massiv hatte vor 

allem kartographische, geologische, meteorologische und hohen- 

physiologische Forschungsaufgaben zum Ziel. Mehr als 70 Mit- 

arbeiter aus Pekinger, Shanghaier und Tientsiner Instituten 

sowie aus Szechuan, Chinghai und Kiangsu waren an der Expedi

tion beteiligt (SWB 11.6.75).

Wahrend des zweimonatigen Aufenthalts wurden mehr als 140 

km^ des Massivs vermessen und kartographiert. Ausgangspunkt 

war ein drei Meter hohes Metallpeilgerat, das auf dem Gipfel 

des Everest am 27.5.75 aufgestellt worden war.
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Die GeoIogen untersuchten ein Gesamtgebiet von rd. 300 km 

und sammelten mehr als 700 Gesteinsproben in Hohen uber 

4700 m, um die geologischen Strukturen, die magmatischen 

Bewegungen und den Metamorphismus des Massivs zu studieren. 

Dabei wurden Fossilreste (Brachiopoden) der ordovizianischen 

Periode in Kalksteinbetten entdeckt, deren Zusammensetzung 

denen des Everest-Gipfels entsprechen. Die Fossilreste sollen 

AufschluB uber das Alter der Gipfelschichten geben.

Die hohenphysiologischen Forschungen konzentrierten sich vor 

allem auf elektrokardiographische Messungen durch telemetri- 

sche Systeme fur eine Anzahl von Bergsteigern in Hohen von 

7600 m, 8300m und 8680 m, sowie auf dem Gipfel des Everest. 

Ferner wurden Messungen hinsichtlich der Respirationszeit und 

anderer physischer Funktionen der Bergsteiger in Hohen von 

5000 m und in der Ebene vorgenommen. Diese Messungen zur 

Feststellung der Akklimatisierungsfahigkeit des menschlichen 

Korpers in sauerstoffarmen Umwelten sollen vor allem fur Ar- 

beiten in Tiefdruckkabinen nutzbar gemacht werden.

Die Forschungen in der atmospharischen Physik konzentrierten 

sich auf meteorologische Untersuchungen in Hohen von 5000 m, 

6000 m, 6500m und 7000m. Eis- und Schneeproben wurden 

gesammelt (5000m), um AufschluB uber die Gletscherbildung 

und vor allem die langfristige Umweltverschmutzung zu geben.

(39) Sportveranstaltungen

Vom 11. bis zum 25.Mai fand in Peking das dritte Sportfest der 

Volksbefreiungsarmee statt. Es nahmen 20 Delegationen mit 

nahezu 5000 Mitgliedern alter elf Militarbezirke (Peking, Shen

yang, Tsinan, Nanking, Fuchou, Canton, Wuhan, Chengtu, Kun

ming, Lanchou undSinkiang) teil. Sie vertraten 61 Einheiten, 

darunter Marine, Luftwaffe , Eisenbahn-und Ingenieurskorps, 

dis' Abteilung fur allgemeine Logistik und die der Militarkom- 

mission des ZK der KPCh direkt unterstehende Einheit. Die Ver- 

anstaltung diente der Forderung des Sports in der Armee. Es 

handelte sich um das erste Sportfest der VBA, das unter einer 

Massenbeteiligung des Militars zustande kam (SWB 15.5., 17.5.

u.30.5.).

In den Provinzen werden z.Zt. die Ausscheidungskampfe fur die 

Teilnahme an den Dritten Nationalen Wettspielen durchgefuhrt, 

die im September in Peking stattfinden sollen (vgl. C.a. 75/April 

0 30). So haben z.B. Kiangsi, Kiangsu und Yunnan Ausschei

dungskampfe in Basketball veranstaltet, Kirin und Kuangsi in 

Volleyball und Liaoning in FuBball (SWB 17.6.75). Die Vorbe- 

reitungen zu den Nationalen Wettspielen stehen ganz im Zeichen 

der Mobilisierung der Massen fur den Sport. Das ganze Volk soil 

sich nach Moglichkeit sportlich betatigen, vor allem die Armee- 

einheiten, die Miliz und die jupgen Leute.

Erst kiirzlich hatte die Kommission fur Korperkultur und Sport 

mit Zustimmung des Staatsrates MaBstabe und Regeln fur sport- 

liche Ubungen herausgegeben, nach denen sich alle zu richten 

haben (KMJP 6.5.75). MaBstabe wurden aufgestellt fur vier Alters- 

gruppen, namlich Kinder, Junioren I, Junioren II und Jugendli- 

che, und zwar jeweils fur Madchen und Jungen. Bei der sportlichen 

Betatigung liegt das Schwergewicht auf Leichtathletik und Gym- 

nastik. Das diesjahrige nationale Gymnastikfest ging nach elftagi- 

ger Dauer am 3.6. in Fuchou zu Ende. Die Teilnehmer kamen aus 

27 Provinzen, Stadten und Autonomen Gebieten, sowie aus VBA- 

Einheiten (Radio Fuchou, nach SWB 10.6.75). Unter den Ball- 

spielen liegt Tischtennis an der Spitze. In Shichiachuang gingen 

Mitte Juni die nationalen Juniorenmeisterschaften in Tischtennis 

zu Ende (NCNA 16.6.75, nach SWB 20.6.75). Aber auch Ballspie- 

le, die bisher wenig Interesse gefunden haben, wie z.B. Baseball, 

gewinnen zunehmend an Bedeutung. In diesem Jahr wurde die 

erste nationale Baseballmeisterschaft in China durchgefuhrt, und 

in einem sudwestlichen Vorort von Peking soli demnachst ein 

Baseballstadion mit einer Kapazitat von 20 000 Zuschauern ent- 

stehen (Kyodo, engL, 19.6.75, nach SWB 21.6.75).

WIRTSCHAFT

Wirtschaftstheorie

(40) Wirtschaft spolitische Diskussion fiber das “Waren- 

system”

Ein Bericht der HCh Nr.6/1975 - nachgedruckt in JMJP 14.6.75 - 

unter dem Titel "Der Austausch durch das Mittel des Geldes und 

der gegenwartige Klassenkampf" weist auf politische Diskussion 

fiber die Rolle des Handels und des Geldes im Rahmen der chine

sischen Wirtschaftsordnung hin. In weiten Passagen wiederholt 

der Artikel bereits bekannte Argumente, wonach der "Austausch 

durch Geld im sozialistischen System immer noch ein Uberbleib- 

sel der alten Gesellschaft darstelle .... In der kapitalistischen Gesell

schaft, in der sich die Warenwirtschaft hoch entwickelt hat, spielt 

das Geld eine uberragende Rolle. Geld ist die Hauptkraft in alien 

Dingen .... In einer sozialistischen Gesellschaft.... beherrscht das 

Geld nicht langer alles .... Unsere Gesetze verbieten jegliche Aus- 

beutung. Unter dem sozialistischen System ist es ungesetzlich, 

Geld zum Kauf von Arbeit zu verwenden, Produktionsmittel zu 

besitzen und Mehrwert herauszuziehen, um noch mehr Geld zu 

erwerben .... In der Periode des Sozialismus wird das Geld immer 

noch als Mittel des Austausches zwischen industriellen und land- 

wirtschaftlichen Erzeugnissen verwandt und zur Verteilung von 

Konsumgutern. Das ermoglicht es, heute Giiter zu kaufen und sie
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morgen zu verkaufen oder Guter an einem Platz zu kaufen und 

sie woanders zu verkaufen. Diejenigen, die sich in Spekulationen 

ergehen, konnen ihr Geld in kommerzielles Kapital verwandeln 

und landwirtschaftliche Nebenprodukte und industrielle Guter 

zu einem niedrigen Preis kaufen und sie zu einem hoheren Preis 

verkaufen, um groBe Profite zu machen, indem sie den Vorteil 

einer voriibergehenden Ungleichgewichtigkeit zwischen Angebot 

und Nachfrage fur Waren in verschiedenen Gebieten und zu ver- 

schiedenen Zeiten ausnutzen. Manche Leute wenden unter dem 

Deckmantel der Legalitat sogar verschiedene Formen der Tau- 

schung an, um von Staatsunternehmen Geld zu erhalten oder von 

anderen Kollektiven, um Schwarzarbeitsfabriken zu eroffnen 

oder fur Schwarzarbeitsgruppen Arbeitsvertrage zu organisieren, 

um so versteckt angeheuerte Arbeiter auszubeuten. Andere 

mogen ihr Geld dazu benutzen, die Leute durch Wucherprakti- 

ken auszubeuten. In einer sozialistischen Gesellschaft ist die Ver- 

wandlung von Geld in Kapital okonomisch und politisch reak- 

tionar. Wir mussen deshalb entschlossen gegen diese Aktivitaten 

vorgehen und kampfen". Weiter heiBt es dann: "Eine der Metho

den, die die sowjetische Revisionisten-Renegaten-Clique benutzt 

hat, um das kapitalistische System in der UdSSR wiederherzu- 

stellen,war die Ausweitung des Austausches durch Geld zu hbch- 

ster bourgeoiser Rechtsform. Sie hat den Marxismus-Leninismus 

verraten und die konterrevolutionar-revisionistische Linie voran- 

getrieben. Sie hat offen materielle Anreize befiirwortet und be- 

hauptet, daB es ausgesprochen notwendig sei, die Menschen durch 

den Rubel zu erziehen. Sie hat ein neues wirtschaftliches System 

herbeigefiihrt, das durch das Kommando der Profite gekennzeich- 

net ist.... Kurz gesagt, dem Namen nach befiirwortet sie eine so- 

zialistische Planwirtschaft, sozialistisches Eigentum und die Dik- 

tatur des Proletariats, aber in Wirklichkeit praktiziert sie eine ka

pitalistische Wirtschaft, Privateigentum der monopolburokrati- 

schen Kapitalistenklasse und eine durch und durch entwickelte 

Diktatur der monopolbiirokratischen Kapitalistenklasse .... Unse

re Bemiihungen, die bourgeoisen Rechte des Austausches durch 

Geld zu beschranken, werden unweigerlich auf starke Widerstan- 

de der Grundbesitzerklasse und der biirgerlichen Klasse und ihrer 

Agenten in der Partie wie Liu Shao-ch'i und Lin Piao stoBen.... 

Es gibt immer noch einige Leute, die groBes Interesse am Kom

mando der Profite haben. Sie bemiihen sich, die Grenzlinie zwi

schen sozialistischer Akkumulation und dem falschen Komman

do der Profite, wie es die Kapitalisten betreiben, zu verwischen".

In einem zweiten, moglicherweise jedoch wichtigeren Teil wendet 

sich der Bericht dann gegen sog. "linke Schlagworter, die 'eine 

sofortige Aktion zur Aufhebung der Warenproduktion' verlangen 

und behaupten, daB "Geld nutzlos" sei. Sie tun so, als ob sie re- 

volutionarer seien als alle anderen. Jedoch sind ihre Plane dazu 

da, Unruhen zu erzeugen und die sozialistische Revolution und 

den sozialistischen Aufbau zu unterhohlen. Der einzige Unter? 

schied ist, daB sie einen anderen Trick verwenden. . Einige un-

serer Genossen sind ebenfalls verwirrt und machen sich Sorgen, 

daB die Aufhebung des Austausches durch Geld vorzeitig erfolgen 

konnte. Das verdient sicherlich unsere Aufmerksamkeit. Wir mus- 

sen diese Geruchte kritisieren und uns nicht tauschen lassen. Un

sere Genossen, die nicht klar denken, sollten informiert werden, 

daB unsere Partei immer realisiert hat, daB die Aufrechterhaltung 

der Warenproduktion notwendig ist sowie der Austausch durch 

Geld wahrend des sozialistischen Stadiums.... Austausch kann nur 

auf der Grundlage des Austausches zu gleichem Wert und durch 

das Mittel des Geldes durchgefuhrt werden. Selbst Unternehmen 

unter dem System des Volkseigentums mussen ein Rechnungs- 

system haben, um Arbeits- und Managementkosten in Form von 

Geld zu berechnen. Der Austausch zwischen Unternehmen muB 

ebenfalls in Form von Geld erfolgen, um die Abrechnung auf 

der Grundlage der Preise zu bewirken. Unsere Partei war immer 

gegen die falschen Tendenzen, die Rolle des Geldes zu unterschat- 

zen, ohne die historischen Bedingungen in Betracht zu ziehen. 

Waren sind gegenwartig in China nicht geniigend reichhaltig. Es 

gibt sicherlich keinen UberfluB".

DaB dieser zweite Teil von nicht unwesentlicher Bedeutung war, 

zeigt auch die Tatsache, daB die "Diskussionen uber das Problem 

der Warenwirtschaft in einer sozialistischen Gesellschaft" auf den 

ortlichen Ebenen vor allemauf letztere Aspekte konzentriert zu sein 

scheint. So heiBt es z.B. aus Kuangsi: "Wahrend des Studienkur- 

ses konnten einige Kader nicht begreifen, weshalb das gegenwar- 

tige Warensystem nicht sofort abgeschafft werden sollte.... Ein 

fuhrendes Mitglied des Parteikomitees fragte sie:' Was benutzen 

unsere Produktionsmannschaften, um Agrarchemikalien in der 

Handelsstelle zu kaufen? ' Jedermann antwortete: 'Renminbi'. 

Er fragte dann:'Warum verwenden sie Renminbi? ' Einige ant- 

worteten: 'Das ist bequem so.' Andere sagtem'Die Stelle gehort 

dem Staat und die Produktionsmannschaft dem Kollektiv. Die 

Eigentumssysteme sind nicht die gleichen. Sie verwenden das 

Prinzip des Austausches zu gleichem Wert und machen Geschafte 

durch das Mittel des Geldes.'.... Die Warenproduktion und der 

Austausch durch Geld mussen beibehalten werden. Warenproduk

tion und Austausch durch Geld im sozialistischen System erfolgen 

hauptsachlich in Ubereinstimmung mit den Anforderungen des 

Staatsplans und dienen dem sozialistischen Aufbau und den tag

lichen Befurnissen der a'rbeitenden Menschen. Deshalb kann das 

Warensystem nicht so einfach abgeschafft werden." (SWB 13.6.75)-

Land wirtschaft

(41) Modellhafte Ertragssteigerungen in Hunan-Brigade

Ein kurzlicher Bericht der KMJP beschreibt am Beispiel der Pro- 

duktionsbrigade Chuangchiachiao, Volkskommune Feng-shu, 

Provinz Hunan, modellhaft die Modernisierung der Landwirtschaft 

wahrend der letzten 12 Jahre. Bis 1962 baute die Produktions- 

brigade Ghuangchiaehiao nur eine Reisernte pro Jahr an und er- 

reichte einen durchschnittlichen Ertrag von 15 dz bis 22 dz je 

ha, da insbesondere das Problem der Staunasse und auch der Dur- 

re nicht entscheidend geldst werden konnte (SWB 18.6.75). 1963 

begann die Brigade erstmals mit dem Anbau einer doppelten Reis

ernte und erreichte im Laufe der folgenden Jahre einen Ertrags- 

durchschnitt von rd. 60 dz. je ha, d.h. das im Nationalen Zwolf- 

jahresprogramm fur die Entwicklung der Landwirtschaft gesetzte 

Ertragsziel.

1966 hatte die Brigade damit begonnen, eine dritte Ernte (Wei- 

zen) anzubauen. Auf der Grundlage der Erfahrung anderer Orte 

pflanzte sie auf einem Feldteil von 16 ha GroBe Weizen in den 

Reisfeldern an, nachdem derSpatreis geerntet worden war. Es 

stellte sich jedoch heraus, daB zur Setzzeit des Friihreis im Friih- 

jahr 1967 der Weizen noch nicht ausgereift war. Er muBte daher 

untergepfliigt werden, um nicht den Anbaurhythmus der beiden 

Reisernten zu verzogern. Es stellte sich heraus, daB die drei Em- 

ten einen Wachstumsraum von rd. 390 Tagen bendtigt hatten, 

also 25Tage fiber den Jahreszeitraum hinaus. Man begann darauf- 

hin, die Wachstumsperiode in den Setzlingsbeeten zugunsten der
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Zeit in den Feldern zu verlangern. Dies fuhrte jedoch zu Ertrags- 

verlusten. Man entschloB sich nach langeren Versuchen zu wei- 

teren Pflanzenabstanden und intensiverer Diingung, um die Setz- 

lingszeit um 15 Tage und mehr zu verlangern, so daB der Wurze- 

lungsprozeB vor der Umfcflanzung abgeschlossen war. Ferner 

setzte man Friihweizensorten und spat reifende Friihreissorten 

ein, um die Wachstumszeiten aufeinander abzustimmen. Man er- 

reichte daraufhin einen Durchschnittsertrag von rd. 22 dz/ha 

Weizen. (SWB WER 18.6.75, A6);

Das Brigadeland setzt sich aus einem hoher und einem tiefer 

gelegenen Feldgebiet zusammen. 1970 wurden beide mit Bewas- 

serungsanlagen versehen, um den Reisanbau zu steigern. Durch 

einen Zufall wurde das obere Feldland entwassert und nicht neu 

bewassert, bevor der Reis seine Ahrenwachstumszeit erreichte. 

Im Gegensatz zu den standig unter Wasser stehenden Gebieten 

wurde eine besonders gute Ernte erzielt. Da man sich nicht si- 

cher war, ob es sich um einen Zufall handelte, wurde im nachsten 

Jahr ein erneuter Versuch unternommen. Das Ergebnis besta- 

tigte die Erkenntnis, und seither werden die Reissetzlingsfelder 

nach der Wurzelungsphase fur einen langeren Zeitraum entwas

sert, um die Erdbeliiftung zu vergroBern. 1972 erreichte man 

erstmals einen Durchschnittsertrag von rd. 80 dz Fruhreis je ha 

und rd. 90 dz.Spatreis je ha. Zusammen mit der Weizenernte er- 

gab sich ein Jahresertrag von rd. 210 dz je ha (SWB WER 18.6.75, 

A6).

1973 iiberarbeitete die Brigade ihr gesamtes Anbausystem mit 

dem Ziel, den Ertragsdurchschnitt auf 225 dz/ha zu steigern. Die 

Steigerungen sollten vor allem durch die Intensivierung der Wei

zenernte bewirkt werden. Das Hauptproblem bestand in der zu 

hohen Bodenfeuchtigkeit. Das Problem wurde durch drei MaB- 

nahmen geldst: 1. Tiefpfliigen, 2. verstarkter Einsatz von Griin- 

diinger, 3. Festwalzen der Erde. Man hatte herausgefunden, daB 

der Weizen an den Stellen besser und starker wuchs, uber die die 

Brigademitglieder wahrend der Winterzeit hinweggelaufen waren. 

Offensichtlich fuhrte dies zu einer starkeren und tieferen Wurzel- 

bildung in der Fruhphase des Wachstums, so daB die Halme besser 

dem Wind und Regen widerstehen konnten. Wahrend des letzten 

Jahres (1974) wurde deshalb ein Versuchsfeld angelegt, auf dem 

man einen Durchschnittsertrag von rd. 41 dz/ha erzielte, eine 

Steigerung von rd. 18 dz/ha gegeniiber dem alten Anbauverfahren. 

Als Ergebnis* dessen wurde das Gesamtertragsziel von 225 dz/ha 

mehr als erreicht (SWB WER 18.6.75, A6).

(42) Landgewinnung in Kuangtung

Nach Aussagen der NONA vom 7.6.75 sind in der Provinz Kuang

tung seit 1958, vor allem im Kustenabschnitt der Region Shan-t'ou 

(Swatow), auf einer Lange von rd. 500 km mehr als 740 km See- 

deiche gebaut und uber 22 000 ha Neuland gewonnen worden. Zu- 

satzlich wurden 12 500 ha Reisland durch den Bau von Bewasse- 

rungssystemen zu sicheren Ertragsflachen aufgewertet (SWB WER 

18.6.75, A5). Im Bereich der Halbinsel Liu-chou erfolgten eben- 

falls ausgedehnte Landverbesserungsarbeiten. So wurden zum 

Schutz gegen widrige Witterung und Sandsturme zwei mehrere 

hundert Kilometer lange Waldgiirtel auf einer Flache von rd.

250 000 ha aufgeforstet. Der Ausbau eines groB angelegten Be- 

wasserungssystems mit dem sog. Jugend-Kanal (248 km Lange) 

als Hauptader gewahrleistet die Bewasserung von rd. 100 000 ha 

Reisland (SWB WER 18.6.75, A5).

Ein besonderes Problem stellte sich bei der Entsalzung des

Seelandes. So wurden wahrend der Anfangszeit Fischzuchten 

angelegt, und spater erfolgte der mehrjahrige Anbau von Griin- 

diinger, ehe das Land fur den Reisanbau geniigend entsalzt war. 

"Jetzt werden FluBwasser und Wasserreservoire benutzt, um das 

Saiz auszuwaschen. So hat das neu gewonnene Land in diesem 

Jahr eine gute Ernte gebracht (SWB WER 18.6.75, A5).

(43) Angespannte Lage in der Landwirtschaft Mittel- 

chinas

Mehrere Provinzel Mittelchinas sind von widrigen Witterungsbe- 

dingungen getroffen worden. So wurde in der Provinz Kiangsi 

vor allem die Baumwollernte beeintrachtigt. Hauptsachlich be- 

troffen ist jedoch die Provinz Anhui, in der "langanhaltende, 

kalte und ubermaBige Regenfalle die Fruhreisemte und andere 

Friihernten verzogert" haben. "Unter diesen Umstanden haben 

einige Leute mangelndes Vertrauen in die ErfulIbarkeit des dis- 

jahrigen landwirtschaftlichen Produktionsplanes gesetzt, und 

andere haben prophezeit, daB die landwirtschaftliche Produktion 

unweigerlich EinbuBen zeigen wurde. Die Hsien-Parteikomitees 

und die Parteiorganisationen in den Prafekturen haben deshalb 

die Massen mobilisiert, um mit den Naturwidrigkeiten fertig zu 

werden ". (SWB 7.6.75). Auch das Provinz-Revolutionskomitee 

organisierte Sonderkonferenzen, um sich mit der Lage ausein- 

anderzusetzen. \fler Dinge standen im Vordergrund: 1. Flutkon- 

trolle: "Der Konferenz wurde mitgeteilt, daB es viele schwache 

Stellen im Wasserbausystem der Provinz gebe. Es gabe kritische 

Abschnitte und unzuverlassige Projekte entlang der Deiche der 

zwei Flusse (Yangtsekiang und Huai ). Schlamm miisse aus dem 

Huai entfernt werden, und einige Reservoire waren in Gefahr. Um 

diese Situation zu bereinigen, musse 'die falsche Tendenz, das 

Management gering zu achten' ausgerottet werden (SWB 7.6.75). 

2. Verstarkter Feldeinsatz: "Alle Anstrengungen miissen auf die 

Sommerernte gerichtet werden. Die Weizenernte hat in der Pro

vinz begonnen .... Die Fiihrer auf alien Ebenen miissen die Arbeits- 

krafte gut organisieren und richtige Vorbereitungen treffen, um 

bei Anbau und Ernten eine gute Arbeit zu leisten .... Die meteo- 

rologischen Abteilungen haben ubermaBige Regenfalle fur Nord- 

Anhui und das Yangtsekiang-Becken vorausgesagt. Alle Orte, ins- 

besondere solche in niedrig gelegenen Gebieten entlang des Huai, 

haufig iiberflutete Gegenden und Gebiete entlang der Sandufer 

des Yangtsekiang miissen sich darauf vorbereiten, Naturkatastro- 

phen zu bekampfen. Alle reifen Ernten miissen augenblicklich 

eingeholt werden, und das geerntete Getreide muB zum schnellen 

Reschen, Trocknen und Abliefern an die Speicher abtransportiert 

werden" (SWB WER 18.6.75,A2-3). 3. Ernteuberwachung:"ln der 

ausgezeichneten Situation in der Revolution und Produktion ha

ben einige Milizmitglieder ein falsches Friedens- und RuhebewuBt- 

sein entwickelt. Sie haben ihr Gewehrreinigen vernachlassigt und 

ihr militarisches Training und haben sich nur um die Erntearbeit 

gekiimmert. Einige kapitalistische Tendenzen sind aufgekommen, 

und eine Handvoll von Klassenfeinden hat vergeblich versucht, die 

Sommerernte zu sabotieren .... Die sommerliche Erntearbeit ist 

nicht nur ein harter Produktionskampf, sondern auch ein harter 

Klassenkampf, und wenn die revolutionare Wachsamkeit nachlaBt, 

bringt dies den Klassenfeinden Vorteile und der Sommerernte Ver- 

luste.... Um die Sicherung der vier Sommeraufgaben wahrzuneh- 

men, haben die Produktionsmannschaften Nachtwachssysteme 

eingerichtet. Sie haben Vollzeitpersonal eingesetzt, um Wachs zu 

stehen und Wachgange in den Feldern, Hbfen, Kantinen und
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anderen Platzea zu machen." (SWB, 13.6.75). 4. Verscharft 

kontrollierte Verteilung; neben der Uberwachung der Felder 

gegen Diebstahl geht es vor allem urn die Kontrolle der Vertei

lung. "Kapitalistische Tendenzen", d.h. die Befurchtung der 

Bauern aufgrund der ErnteeinbuBen benachteiligt zu werden, 

miissen "bekampft werden”. "Die Konferenz rief die Massen 

dazu auf, 'das Kommando der Arbeitspunkte', 'materielle An- 

reize' und ' Alles verteilen und verbrauchen' zu kritisieren." 

(SWB, 13.6.75). "Das Ziel muB es sein, die Feldertrage durch 

gutes Feldmanagement zu steigern, um so einige der Verluste 

wieder wettzumachen, die durch das Regenwetter friiher in 

diesem Jahr verursacht worden sind... Bei der Vorausverteilung 

ist es notwendig, wahrend der Sommersaison burgerliche 

Rechtsvorstellungen zu kritisieren und burgerliche Rechte ein- 

zuschranken, und die verschiedenen wirtschaftspolitischen 

Anordnungen der Partei fur landliche Gegenden entschlossen 

auszufiihren und die Beziehungen zwischen Staat, Kollektiv 

und Individuum richtig zu handhaben. Es ist nicht nur not- 

wendig, die Praxis der vollstandigen Aufteilung und des volI- 

standigen Verbrauchs zu verhindern, sondern auch zu verhin- 

dern, daft das Leben der Menschen beeintrachtigt wird, indem 

zuviel abgezogen wird ... Die Fijhrung aller Ebenen muB die 

Kontrolle der Markte verstarken, kapitalistische Tendenzen 

kritisieren und den Verkauf von Getreide und Ol auf den 

landlichen Markten streng verbieten. Das Einziehen des Getrei- 

des in diesem Jahr wird mit dem Sommergetreide beginnen. 

Nur wenn es fest erfaBt wird, konnen wir eine erfolgreiche 

Getreidearbeit fur das ganze Jahr gewahrleisten." (SWB, WER, 

18.6.75, A 2).

(44) Weizenfelder unter Wasser

Schwere Schaden in der diesjahrigen Reis- und Weizenernte 

sollen durch starke Regenfalle im Siiden Chinas angerichtet 

worden sein. Nach einem Bericht der FAZ vom 23.6. wird 

damit gerechnet, daB China verstarkt Weizen importieren muB, 

um den Inlandsbedarf zu decken. Reisende, die mit dem Zug 

aus Canton kamen, hatten berichtet, entlang der Bahnstrecke 

stiinden zahlreiche Landstriche unter Wasser. Teilweise ragten 

nur noch die Dacher der Ortschaften aus den Fluten (WELT 

vom 21.6.). Ein cantonesischer Radiosender meldete, daB der 

Pei-FluB im Chingyuan-Distrikt das hochste Hochwasser seit 

1968 gefuhrt habe. 40.000 Menschen hatten Tag und Nacht 

erfolgreich an der Sicherung der Uferbefestigungen gearbeitet. 

Von Ernteschaden wurde in der Sendung nicht gesprochen 

(SWB, 18.6.75).

(45) Landwirtschaftlicher Entwicklungsplan in 

Shantung

Die Region Liao-cheng der Provinz Shantung hat nach Anga- 

ben von Radio Tsinan (17. Mai 75) einen langfristigen land- 

wirtschaftlichen Entwicklungsplan 1975-80 ausgearbeitet 

(SWB, WER, 11.6.75, A 3).

Wahrend des ersten Stadiums steht der Ausbau eines groBange- 

legten Be- und Entwasserungssystems im Vordergrund, durch 

das rund 110 000 ha Tiefland in den Hsiens Tung-ka, Chih- 

ping und Kao-tang entscheidend verbessert werden sollen. 

Rund 3700 Tiefbrunnen werden mit energiebetriebenen Anla- 

gen zur Be- und Entwasserung versehen. Ferner sollen anna- 

hernd 1 50 000 ha Land mit rund 4400 Kanalen versehen wer

den, um so den Status von sicherem Hochertragsland zu er- 

reichen.

Dieser Entwicklungsplan deutet darauf hin, daB der Schwer- 

punkt der landwirtschaftlichen Entwicklung fur den fiinften 

Fiinfjahresplan der VR China 1976-80 - entsprechend der Rich- 

tung der letzten beiden Jahre - nicht so sehr auf der Gewinnung 

von Neuland liegen wird, wie auf der Intensivierung des vor- 

handenen Bestandes und der Umwandlung moglichst groBer 

Flachen in entweder sicheres Ertragsland oder sicheres Hoch

ertragsland.

* * *

Industrie

(46) Konsolidierte Arbeitslage in der Stahlindustrie

Im Verlauf der Monate Mai und Juni 1975 fanden in den wich- 

tigsten Provinzen Chinas Konferenzen zur Arbeitssituation in 

der Stahlindustrie statt. Diese Konferenzen sind um so auf- 

schluBreicher, als der schwerindustrielle Sektor neben dem Ei- 

senbahnwesen der Mittelpunkt ausgedehnter Arbeitsunruhen 

wahrend der zweiten Halfte 1974 gewesen war. (Siehe: R.Ma- 

chetzki, CHUNG-FA 21, Streiks in China? , in C.a., Dez. 1974 

und C.a., Jan. 1975, U 38 und 39, und C.a., Mai 1975, U 44).

Aus Szechuan hieB es u.a.: "Vom 4. bis 12. Juni hielten das 

Provinzparteikomitee und Revolutionskomitee eine Provinz- 

konferenz uber die Eisen- und Stahlindustrie ab. Die Teilneh- 

mer setzten sich aus fuhrenden Genossen einiger Unternehmen 

der metallurgischen und elektroenergieerzeugenden Organisa

tion, der Industrie, des Verkehrs, der Finanzen und des Handels 

zusammen. Sie erhielten eine tiefgehende Erziehung in der Ideo

logic und der politischen Linie und verbesserten ihr Verstand- 

nis dafur, daB das Prinzip, wonach Stahl als der Schlussel der 

industriellen Entwicklung zu nehmen ist, durchgefiihrt werden 

muB. Alle meinten, daB die Konferenz sowohl zur rechten Zeit 

kam, als auch erfolgreich war... Die Konferenz betonte die Wich- 

tigkeit der Losung von Problemen in den Fiihrungsgruppen der 

Unternehmen und erklarte, daB die folgenden Schliisselpunkte 

erfaBt werden muBten, um die Eisen- und Stahlerzeugung zu 

steigern: (1) Aufbau starker Fiihrungsgruppen, (2) Entschtosse- 

ner Kampf gegen burgerlichen Fraktionismus, (3) Ernsthafte 

Durchfiihrung der Parteipolitik... (4) Aufstellung von notwen- 

digen Regeln und Bestimmungen auf einer festen Grundlage. 

Die Konferenz meinte: Stahl als Schlusselglied in der Entwick

lung der Industrie ist etwas, das wir ideologisch erfassen miis- 

sen und niemals vergessen diirfen. Stahl als Schliisselglied ist 

das objektive Entwicklungsgesetz der sozialistischen Industrie" 

(SWB, 19.6.75).

Die Vernachlassigung der obigen Schliisselpunkte wird als Ur- 

sache fiir die Unruhen des letzten Jahres und die Produktions- 

einbuBen gesehen. So heiBt es aus Stahlwerken in Kuangtung: 

"1972 hatte. die Parteikomiteefiihrung den Klassenkampf 

kraftvoll angepackt, die iiblen bourgeoisen Sitten hinweggefegt 

und den sozialistischen Aktivismus der Angestellten und Arbei- 

ter geweckt. Die Lage in der Revolution und Produktion war 

ausgezeichnet. Jenes Jahr war ein Rekordjahr fiir die Betriebe 

in der Stahlproduktion. Jedoch 1974, als das Parteikomitee 

im Klassenkampf nachlieB, nicht aktiv genug war im Kampf ge

gen uble bourgeoise Sitten, die entstanden waren und zuviel
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Aufmerksamkeit den auBeren Bedingungen schenkte, wurde 

die Eisen- und Stahlproduktion beeintrachtigt" (SWB, 26.6.75). 

An anderer Stelle heiBt es ferner: "Die Mehrheit der Fuhrungs- 

gruppen ist gut Oder ziemlich gut. Aber es gibt auch einige Fiih- 

rungsgruppen, deren ideologische und politische Linie falsch 

ist und wonach kapitalistische Prinzipien des Warenaustausches 

in das politische Leben der Partei eingedrungen sind. Der Wind 

des Privateigentums hat unsere Kader und Parteimitglieder un- 

terhohlt. Gewisse Fiihrungskader verfolgen biirgerlichen Frak- 

tionismus und sind auf Ruhm, Macht und Gewinn aus... Biir- 

gerlicher Fraktionismus ist ein Symptom dafiir, daB man die 

Gesamtsituation vernachlassigt und nicht willens ist, die Dik- 

tatur des Proletariats zu konsolidieren. Er wird immer von 

Klassenfeinden verwandt, um die sozialistische Revolution und 

den sozialistischen Aufbau zu sabotieren" (SWB, 19.6.75).

Auch in der Provinz Anhui wurde betont, daB es notwendig 

sei, den "biirgerlichen Fraktionismus zu bekampfen", die 

"Parteipolitik weiter durchzufiihren und die Stabilitat und 

Einheit zu verbessern". Die Fiihrungsgruppen "miissen bereit 

sein, Grundsatze aufrechtzuerhalten, die Fiihrung zu iiberneh- 

men und die .Verantwortung zu tragen ... Fiihrungsgruppen miis- 

sen darauf bedacht sein, sich selbst organisatorisch und ideolo- 

gisch zu konsolidieren". Aus diesen Griinden miissen "alle Un- 

ternehmen die Regeln und Bestimmungen vervolIstandigen und 

sie streng ausiiben. Es ist notwendig, das industrielle Manager 

ment zu starken und alle Unternehmen in eine gute Ordnung 

zu bringen. Entschlossene Bemiihungen miissen gemacht wer- 

den, falsche Ideen zu berichtigen, die die Menschen davon ab- 

halten, das Management mutig in die Hand zu nehmen und 

die Regeln und Bestimmungen zu erfassen" (SWB, 19.6.75).

Offensichtlich handelt es sich bei den Provinzkonferenzen um 

eine nachtragliche Bilanz der Ereignisse des letzten Jahres und 

um den Versuch, eine ahnliche Entwicklung durch sorgfaltige 

Untersuchungen der Ursachen zukiinftig zu verhindern. Be- 

merkenswert ist die Tatsache, daB dieser ProzeB rund ein Jahr 

nach der Zirkulation der ersten entsprechenden Weisung des 

ZK der KPCh immer noch nicht abgeschlossen ist.

(47) Hunan entwickelt kommunebetriebene 

Unternehmen

Nach Berichten der NCNA vom 4.6.75 verfiigen gegenwartig 

in der Provinz Hunan 96 % der landlichen Volkskommunen 

und 82 % der Produktionsbrigaden uber industrielle und ande- 

re Unternehmen.

DaB sich die Zahl dieser Kleinbetriebe auf mittlerweile uber 

100 000 belauft, wird als Erfolg der Politik " das Getreide als 

Schliisselglied nehmen und eine allesumfassende Entwicklung 

sicherstellen" gewertet und als Beispiel fur das erfolgreiche 

Wachstum der Kollektivwirtschaft der Kommunen angefiihrt. 

Unter den kommunebetriebenen Unternehmen befinden sich 

52 000 Forstzentren, Teeplantagen, Obstanlagen, Fischzucht- 

anstalten. Maulbeerplantagen, Farmen fur medizinische Krau- 

ter und Viehzuchtanstalten.

Ca. ein Viertel der jahrlichen Gesamtproduktion an Kohle in 

Hunan wird durch 1.500 Kohlenzechen, welche von Kommunen 

und Produktionsbrigaden betrieben werden, gefordert.

Weitere industrielle Einrichtungen bestehen aus 1.400 kleineren 

Elektrizitatswerken und 35.000 landwirtschaftlichen Maschi- 

nenfabriken, Betrieben zur Weiterverarbeitung landwirtschaft- 

licher Erzeugnisse, Zementfabriken und Ziegeleien.

Im Bezirk Shaotung (Zentralhunan) bringen Unternehmen, wel

che durch Volkskommunen und Produktionsbrigaden betrie

ben werden, 30 % des Gesamteinkommens auf.

Eine Summe von 24,6 Mio. Yuan, welche in den letzten Jahren 

angespart worden war, wurde in landwirtschaftliche Ausriistungs- 

giiter und in die Verbesserung der landwirtschaftlichen Nutz- 

flache investiert. Gegeniiber 1970 hat sich der Bestand an Trak- 

toren von 40 auf 216 (1975) gesteigert. Landwirtschaftliche 

Maschinen werden in 44 Kommunen hergestellt, wahrend eine 

groBere Zahl von Produktionsbrigaden in der Lage ist, Repara- 

turen durchzufiihren.

Die Zahl der in den letzten Jahren auf dem Lande ausgebildeten 

Mechaniker wird mit 2000 angegeben (NCNA, 4.6.75).

(48) Elektrifizierung des Bezirks Chianghua Yao

Am 6.Juni 1975 gab die Nachrichtenagentur Hsinhua bekannt, 

daB im Autonomen Bezirk Chianghua Yao (Provinz Hunan) 

ein Elektrizitatsnetz durch die Installation von 228 kleinen und 

mittleren hydroelektrischen Kraftwerken, welche eine Gesamt- 

leistung von 17.700 Kilowattstunden erbringen, eingerichtet wor

den ist.

Die elektrische ErschlieBung dieses im siidlichen Teil der Pro

vinz gelegenen Bezirks, dem Sitz der Yao Minderheit, begann 

bereits im Jahre 1957 "unter der Fiihrung der Volksregierung" 

mit dem Bau des ersten hydroelektrischen Kraftwerks, welches 

die Kommunen und Produktionsbrigaden im Umkreis mit Strom 

versorgte.

Die Stromerzeugung geschieht vornehmlich unter Ausnutzung der 

in dem gebirgigen Gebiet reichlich vorhandenen Wasserkraft.

So wurden seit 1949 mehr als 30 Damme zur Bewasserung der 

Felder und zum Verbringen von Holz angelegt.

Unter den groBten Dammbauprojekten befinden sich dabei ein 

40 m hoher und 120 m langer Damm aus verstarktem Beton, 

welcher die Wasserkraft des Feng-Flusses nutzbar macht, sowie 

ein 75 km langer Bewasserungskanal und ein Kraftwerk mit 

einem Leistungsvermogen von 14.000 Kilowatt.

Insgesamt wurden auf dem von den Yao bewohnten Hochpla- 

teau, das 1000 m uber dem Meeresspiegel liegt, nach 1949 

14 Kraftwerke - meist wahrend der Kulturrevolution - gebaut. 

1975 verfiigten alle Produktionsteams in der Kommune uber 

Wasserkraftwerke. Jede Familie besitzt elektrische Beleuch- 

tung und einen Lautsprecher.

Holzverarbeitung und das Reisschalen wurden dabei im Zuge 

der Elektrifizierung, wie verlautet, "mechanisiert Oder halb- 

mechanisiert". Die wachsende Elektrifizierung verbesserte die 

Erzeugung von Getreide und den BruttoindustrieausstoB im 

Jahre 1974 gegenuber 1965 um mehr als die Halfte. AuBerdem 

half die Elektrifizierung die Bewasserungsprobleme zu losen 

und die landwirtschaftliche, forstwirtschaftliche, ebenso wie 

die lokale Industrieleistung zu steigern (NCNA, 6.6.75).

(49) Peking-Autoproduktion

Die Automobilwerke Erh-li-kou, Peking - bis 1965 eine GroB- 

reparaturwerkstatte - begannen 1966 mit der Versuchsproduk- 

tion eines 2 t-LKW. 1974 stellten sie rund 3500 LKW dieser
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Art her, die teilweise auch in den Export gingen (SWB, WER, 

18.6.75, A 10). Die Fabrik, die anfangs vor allem durch die 

Verwendung einfacher Technik auffiel, hat in der Zwischen- 

zeit 10 Produktionslinien eingerichtet und ihre an den Staat 

abgefuhrten Gewinne betrugen das 3,6-fache der bendtigten 

Investltionen. Die Fabrik ist gegenwartig dabei, die Automati- 

sierung bzw. Halbautomatisierung ihrer Produktionsanlagen 

zu planen, um den GesamtausstoB entscheidend weiter zu er- 

hohen. In der Chassis-Abteilung hat die Halbautomatisierung 

zu Anfang dieses Jahres bereits zu einer Steigerung auf das 

2,5-fache gefuhrt bei gleichbleibendem Arbeitskrafteeinsatz.

(50) Erste Abwalzfrasmaschine

Nach Aussagen der chinesischen Nachrichtenagentur vom 

6. Juni 1975 hat die Shanghaier Werkmaschinenfabrik Nr. 1 

die erste schwere Abwalzfrasmaschine Chinas zum Frasen von 

Zahnradern mit einem Durchmesser bis zu acht Metern fertig- 

gestellt (SWB, WER, 18.6.75, A 9).

Diese Maschine (Gewicht 130 t, Lange 14 m, Breite 4,4 m, 

Hohe 5,6 m), die besonders fiir Zwecke des Maschinenbaus, 

des Bergbaus und der Erdolproduktion zum Einsatz kommen 

soli, besteht aus 11.286 Einzelteilen und ist in der Lage, 70-t- 

Zahnrader mit einem maximalen Modul von 60 zu frasen.

AUSSENWIRTSCHAFT

(51) Deutscher Aufienhandel mit der VR China 

1974

Der Warenaustausch zwischen der Bundesrepublik und der 

VR China ist von 1973 auf 1974 wertmaBig um 30 % auf 

1,6 Milliarden DM gewachsen. Die Importe nahmen um 25% auf 

497 Millionen DM und die Exporte um 33% auf 1082 Millionen 

DM zu. Im Osthandel der Bundesrepublik stand die VR 1974 

in der Reihenfolge der elf Partnerlander an sechster Stelle 

und erreichte Anteile von 6 % bei den Importen und von 7 % 

bei den Exporten. In der Reihenfolge aller Partnerlander kam 

China 1974 in der Einfuhr auf den 43. und in der Ausfuhr auf 

den 32. Platz mit Anteilen von 0,2 % bzw. 0,4 % an der Gesamt- 

ein- bzw. ausfuhr.

Die absolut und relativ starkere Zunahme der Exporte bewirk- 

te ein weiteres Ansteigen des Ausfuhriiberschusses im Waren- 

verkehr mit der VR China (als Herstellungs- und Verbrauchs- 

land) von plus 418 Millionen DM 1973 auf plus 586 Millionen 

DM 1974. Ahnlich verlief die Entwicklung des Saldos in der 

Handelsbilanz gegeniiber China (als Einkaufs- und Kauferland). 

Bei Kaufen im Werte von 360 Millionen DM und Verkaufen 

von 990 Millionen DM wurde 1974 ein UberschuB von plus 

630 Millionen erzielt, dem in Vorjahr ein Plus von 456 Millio

nen DM gegeniiberstand.

Die Berechnungen in diesen beiden Landerabgrenzungen der 

AuBenhandelsstatistik zeigen, daB auch 1974 ein Teil des 

deutsch-chinesischen Warenverkehrs liber dritte Lander abgewik- 

kelt worden ist. Von den in China hergestellten Giitern im Wer

te von 497 Millionen DM wurden im Berichtsjahr Waren im 

Wert von 138 Millionen DM oder 28 % liber andere Einkaufs- 

lander bezogen. Auf der Exportseite wurden dagegen nur Wa

ren im Wert von 93 Millionen DM oder 9 % liber andere

Kauferlander vermittelt. Von den Importgutern chinesischen 

Ursprungs fielen allein 43 % auf Giiter der Ernahrungswirtschaft, 

30 % auf gewerbliche Rohstoffe und Halbwaren und 27 % auf 

gewerbliche Fertigwaren. Bei der Ausfuhr dominierten deut- 

sche gewerbliche Fertigwaren. Gestiegen sind 1974 vor allem 

die deutschen Exporte von Maschinenbauerzeugnissen, chemi- 

schen Erzeugnissen, Eisen und Stahl und Walzwerkerzeugnis- 

sen (VWD/NFA 12.6.75, geklirzt).

(52) Chinas Aufsenhandel erleidet Milliarden-Defizit

Die japanische AuBenhandelsorganisation JETRO beziffert 

das chinesische AuBenhandelsdefizit fiir das Jahr 1974 auf mehr 

als eine Milliarde Dollar. Der gesamte AuBenhandel libertraf 

mit mehr als 13 Milliarden Dollar das Vorjahresergebnis um 40%. 

Der Export stieg im Vergleich zum Vorjahr um 30 %, die Impor

te nahmen um 50 % zu. Chinas Handelsbilanzdefizit betrug 

1973 noch 80 Millionen Dollar. Die JETRO basiert ihre Unter- 

suchung auf Zahlen des internationalen Wahrungsfonds und auf 

ZoIIstatistiken von 47 groBeren Nationen. Chinas Importe hat- 

ten danach einen Wert von 7,518 Millionen Dollar, die Exporte 

betrugen 6,247 Millionen Dollar. Japan war wieder Chinas 

groBter Handelspartner. Mit einem Gesamtumsatz von 3,327 

Millionen Dollar lag das Ergebnis um 64,8 % liber dem des Jah

res 1973. Damit liegt der Japan-Anteil des chinesischen AuBen- 

handels bei 24 %. Chinas Handelsdefizit geht zu 66 % zu Lasten 

des Japan-China-Handels (The Japan Economic Journal, 24.6.75, 

SWB, 11.6.75).

Das Ungleichgewicht in der chinesisch-japanischen Handelsbilanz 

kam auch wahrend eines Treffens zwischen dem stellvertreten- 

den Ministerprasidenten Li Hsien-nien und Vertretern der Japa- 

nischen Vereinigung zur Forderung des internationalen Han

dels in Peking zur Sprache. Der President dieser Vereinigung 

Aiichiro Fujiyama drlickte den Wunsch aus, zwischen Im- und 

Export innerhalb der nachsten drei bis flinf Jahre ein Gleichge- 

wicht herzustellen. China konne dabei helfen, wenn es verstarkt 

Petroleum und andere Mineralprodukte nach Japan exportieren 

wurde (SWB, WER, 13.6.75).

(53) Neue Spekulationen um Chinas O1

Chinas Ol gehort gegenwartig im wirtschaftlichen Bereich zu 

den am haufigsten untersuchten Objekten. Widerspriichliche 

Schatzungen liber Forderung und Reserven, denen zumeist 

Spekulationen unterliegen, verwirren den Beobachter haufig 

mehr als ihn zu informieren. Uber neue Studien auf diesem 

Sektor berichtete der Japan-Korrespondenz der FAZ am 2.6. 

75. Japanische Experten sagen danach eine chinesische Stei

gerung der Rohblproduktion von geschatzt 76 Millionen t 

im laufenden Kalenderjahr auf 190 bis 210 Millionen t im Jahr 

1980 und 440 bis 472 Millionen t im Jahr 1985 voraus.

Es wird erwartet, daB 1980 zwischen 50 und 102 Millionen t 

und 1985 zwischen 193 und 206 Millionen t exportiert werden.

, Die japanischen Studien gehen davon aus, 

daB Chinas Bedeutung als internationaler Handelspartner 

durch die Einnahmen aus den Olexporten klinftig erheblich 

groBer werden wird. Im Jahr 1980 wiirde danach China einen


